



**PARTISIPASI KOPERASI DALAM MEWUJUDKAN  
EKONOMI KERAKYATAN GUNA MENGATASI  
KEMISKINAN DI INDONESIA**

**SKRIPSI**

**Diajukan kepada Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero  
untuk Memenuhi Sebagian dari Syarat-syarat  
guna Memperoleh Gelar Sarjana Filsafat  
Program Studi Ilmu Filsafat**

**Oleh**

**Maxi Siprianus Ngaguk**

**NPM: 19.75.6640**

**INSTITUT FILSAFAT DAN TEKNOLOGI KREATIF  
LEDALERO**

**2023**

## LEMBARAN PENERIMAAN JUDUL

1. Nama : Maxi Siprianus Ngaguk
2. NPM : 19.75.6640
3. Judul : Partisipasi Koperasi dalam Mewujudkan Ekonomi Kerakyatan guna Mengatasi Kemiskinan di Indonesia

4. Pembimbing

1. Bernardus Raho, Drs,M.A  
(Penanggung jawab)

.....  
*Signature*

2. Dr.Georg Kirchberger

.....  
*Signature*

3. Dr. Yohanis Masneno

.....  
*Signature*

5. Tanggal diterima : 10 September 2022

6. Mengesahkan

Wakil Rektor I

.....  
*Signature*

Dr. Yosef Keladu

7. Mengetahui

Rektor IPTK Ledalero



Dr. Otto Gusti Ndegong Madung

Dipertahankan di depan Dewan Penguji Skripsi  
Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero  
dan Diterima untuk Memenuhi Sebagian  
dari Syarat-syarat guna Memperoleh  
Gelar Sarjana Filsafat  
Program Studi Ilmu Teologi-Filsafat  
Agama Katolik

Pada

8 Mei 2023

Mengesahkan

**INSTITUT FILSAFAT DAN TEKNOLOGI KREATIF LEDALERO**



Rektor

Dr. Otto Gusti Ndegong Madung

DEWAN PENGUJI

1. Dr.Georg Kirchberger
2. Dr.Yohanis Masneno
3. Bernardus Raho, Drs,M.A

## PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Maxi Siprianus Ngaguk

NPM : 19.75.6640

Menyatakan bahwa skripsi ini benar-benar hasil karya ilmiah saya sendiri, dan bukan plagiat dari karya ilmiah yang ditulis orang lain atau lembaga lain. Semua karya ilmiah orang lain atau lembaga lain yang dirujuk dalam skripsi ini telah disebutkan sumber kutipannya serta dicantumkan pada catatan kaki dan daftar pustaka.

Jika di kemudian hari terbukti ditemukan kecurangan atau penyimpangan, berupa plagiasi atau penjiplakan dan sejenisnya di dalam karya ilmiah ini, saya bersedia menerima sanksi akademis yakni pencabutan skripsi serta gelar yang saya peroleh dari skripsi ini.

Ledalero, 8 Mei 2023

Yang menyatakan



Maxi Siprianus Ngaguk

**HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI  
UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai *civitas academika* Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero, saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama: Maxi Siprianus Ngaguk

NPM: 19.75.6640

demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero **Hak Bebas Royalti Noneksklusif** (*Non-eksklusif-Royalty-Free Right*) atas skripsi saya yang berjudul:

**PARTISIPASI KOPERASI DALAM MEWUJUDKAN EKONOMI  
KERAKYATAN GUNA MENGATASI KEMISKINAN DI INDONESIA**


berserta perangkat yang ada (jika diperlukan) dengan Hak Bebas Royalti Non eksklusif ini, Institut Filsafat dan Teknologi Kreatif Ledalero berhak menyimpan, mengalihmediakan/format-kan, mengelola, dalam bentuk pangkalan data (*database*), merawat, dan mempublikasikan skripsi saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat : di Ledalero

Pada tanggal : 8 Mei 2023

Yang menyatakan



Maxi Siprianus Ngaguk

## KATA PENGANTAR

Kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi pada pertengahan abad ke-18 telah mengubah wajah dunia. Berbagai penemuan di bidang industri (revolusi industri) melahirkan tata dunia ekonomi baru. Tatanan dunia ekonomi terfokus pada keuntungan perseorangan dan bukan lagi pada kebaikan bersama tapi mengarah kepada kaum pemilik modal (Kapitalis). Kaum pemilik modal ini memanfaatkan penemuan baru tersebut dengan tujuan untuk memperkaya diri dan memperkuat kedudukan ekonomi. Hal serakah ini menimbulkan persaingan bebas yang tidak terbatas. Sistem ekonomi kapitalis liberal memberikan keuntungan yang sebesar-besarnya kepada pemilik modal dan melahirkan kemelaratan serta kemiskinan bagi masyarakat ekonomi lemah.

Krisis ekonomi tahun 1997/1998 telah memberikan pelajaran yang sangat mahal dan berharga bagi bangsa Indonesia. Situasi ini telah memaksa Indonesia melakukan perubahan yang perlu untuk dilakukan dalam rangka untuk memperbaiki kesalahan di masa lalu. Pembangunan yang terpusat dan tidak merata yang dilaksanakan pada masa silam hanya mengutamakan pertumbuhan ekonomi yang tidak diimbangi dengan kehidupan sosial, politik, ekonomi yang demokratis dan berkeadilan. Fundamen pembangunan ekonomi yang rapuh, penyelenggaraan negara yang sangat birokratis dan adanya penyalahgunaan wewenang kekuasaan telah menjadi salah satu penyebabnya timbulnya krisis nasional yang berkepanjangan.

Dalam mewujudkan sistem ekonomi kerakyatan untuk mengatasi masalah kemiskinan membutuhkan suatu organisasi-lembaga yang bisa membantu masyarakat miskin untuk keluar dari kemiskinan dan masyarakat sendiri yang mengatur jalannya perekonomiannya. Mengatasi masalah kemiskinan, maka koperasi adalah lembaga yang sangat cocok untuk mewujudkan sistem ekonomi kerakyatan dalam mengatasi kemiskinan. Posisi koperasi dalam hal ini memiliki kontribusi yang cukup besar, di mana koperasi berdiri dan berjalan dengan tujuan untuk menyelamatkan masyarakat yang ditindas secara ekonomi, baik secara individu maupun secara kelompok. Karena itu lembaga yang sangat sesuai dengan sistem ekonomi kerakyatan ialah koperasi.

Usaha untuk memerangi kemiskinan bisa dilakukan melalui banyak cara, tapi dalam konteks mewujudkan ekonomi kerakyatan, maka usaha untuk melawan kemiskinan ialah melalui badan usaha yang bernama koperasi. Koperasi bukan sebagai lembaga yang tidak memiliki tujuan, tetapi koperasi merupakan lembaga organisasi yang memiliki tujuan dan misi yang jelas, yaitu berusaha untuk mengeluarkan masyarakat ekonomi lemah dari kemiskinan dan menciptakan kesejahteraan bagi mereka. Dalam mencapai misi dari koperasi itu sendiri, maka koperasi tetap mengikuti nilai-nilai, prinsip-prinsip dan asas-asas dalam koperasi, agar koperasi tetap berjalan sesuai dengan tujuan yang hendak dicapai dan koperasi tidak kehilangan jati dirinya sebagai lembaga ekonomi yang berjuang melawan kemiskinan dan menciptakan kesejahteraan bagi mereka yang kurang beruntung .

Dalam menyelesaikan Karya Ilmiah ini penulis menyadari besarnya Kasih dan Rahmat Tuhan yang telah memungkinkan penulis sehingga penulis mampu menyelesaikan menyelesaikan karya ilmiah ini dengan baik. Dalam penulis karya ilmiah ini penulis menyadari bahwa selama menyelesaikan skripsi ini banyak dapatkan berupa bimbingan, petunjuk dan arahan dari berbagai pihak, dan untuk itu penulis menyampaikan ucapan terimakasih kepada:

Pertama, penulis mengucapkan ucapan terimakasih kepada P. Dr. Otto Gusti N. Madung sebagai Rektor Sekolah Tinggi Filsafat Katolik Ledalero dan Ketua Prodi Filsafat P. Dr. Bernad Subang Hayong, yang telah memberikan ijin dan kesempatan kepada penulis untuk menyelesaikan studi pada lembaga ini.

Kedua, Terimakasih kepada P. Dr. Georg Kirchberger, SVD yang selalu sabar dan setia dalam membimbing penulis untuk menyelesaikan penulisan karya ilmiah ini. Terimakasih untuk semua masukan dan saran yang sangat membantu penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan karya ilmiah ini tepat pada waktunya. Terimakasih pula kepada P. Dr. Yohanis Masneno, SVD yang telah bersedia menjadi penguji dan sekaligus untuk masukan dan ide yang profesional untuk menyempurnakan penulisan karya ilmiah ini.

Ketiga, Terimakasih kepada Kongregasi Scalabrinian, khususnya P.Yosef Albertman Sadipun, P. Emanuel Logo Like, P. Antonius, P. Rofinus Sumanto, Bro. Ovan Jedadu, Bro. Chuong dan teman-teman angkatan Zilberto, Ando,

Arfan, Kanis, Doni, Tomy, Torino, Riki, Indra, Farin, will, Aristo serta para seminarian yang telah mendukung dan membantu dalam penulisan karya ilmiah ini. Terimakasih pula kepada semua keluarga, orang tua, Rm. Marselinus Hasan, Bpk Hendrikus Daud dan semua kenalan dan sahabat-sahabat yang sudah dengan caranya masing-masing telah mendukung dalam penulisan karya ilmiah ini.

Akhirnya penulis menyadari bahwa karya ilmiah ini belum sempurna, oleh karena itu dengan penuh kerendahan hati, penulis siap menerima masukan dan kritikan yang konstruktif demi penyempurnaan karya ilmiah ini.



## ABSTRAK

Maxi Siprianus Ngaguk, 19.75.6640. *Partisipasi Koperasi dalam Mewujudkan Ekonomi Kerakyatan guna Mengatasi Kemiskinan di Indonesia*. Skripsi. Program Sarjana, Program Studi Filsafat, Institut Filsafat Teknologi Kreatif. 2023.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui usaha koperasi dalam mewujudkan ekonomi kerakyatan dan partisipasi koperasi dalam mewujudkan ekonomi kerakyatan untuk mengatasi kemiskinan di Indonesia.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif kualitatif. Objek yang diteliti dalam penelitian ini adalah partisipasi koperasi dalam mewujudkan ekonomi kerakyatan guna mengatasi kemiskinan di Indonesia. Dalam usaha koperasi untuk mewujudkan ekonomi kerakyatan, koperasi menghidupi nilai-nilai dasar seperti asas kekeluargaan, kemandirian, demokratis, otonomi, kebebasan, yang semuanya dapat membangun tercapainya tujuan sistem ekonomi kerakyatan yaitu untuk kesejahteraan bagi semua masyarakat. Dalam penelitian ini, koperasi memiliki peran penting untuk mengatasi kemiskinan di Indonesia. Koperasi sebagai perkumpulan orang-orang miskin menjalankan usahanya dengan menjadikan koperasi sebagai lembaga yang menciptakan lapangan pekerjaan, lembaga yang menekankan keadilan, kebersamaan, kekeluargaan, dan persamaan.

Berdasarkan hasil penelitian ini, peneliti dapat menyimpulkan bahwa: pertama, koperasi adalah lembaga yang sesuai dengan sistem ekonomi kerakyatan dalam mengatasi kemiskinan. Kedua, koperasi berperan dalam mengatasi kemiskinan di Indonesia dengan berpartisipasi secara aktif dalam kegiatan perekonomian untuk kesejahteraan masyarakat pada umumnya dan anggota koperasi pada khususnya. Ketiga, koperasi berperan sebagai lembaga yang mewujudkan ekonomi kerakyatan dengan menjadikan masyarakat sebagai agen kegiatan perekonomian demi kesejahteraan masyarakat sendiri.

**Kata Kunci: Kemiskinan, Koperasi, Dan Ekonomi Kerakyatan**

## **ABSTRACT**

Maxi Siprianus Ngaguk, 19.75.6640. *The Participation of Cooperatives in Realizing People's Economy to Overcome Poverty in Indonesia*. Undergraduate Thesis, Philosophy Study Program, Ledalero Institute of Philosophy and Creative Technology. 2023.

This research aims to understand the efforts of cooperatives in realizing a people's economy and the participation of cooperatives in realizing a people's economy to overcome poverty in Indonesia.

The method used in this research is qualitative descriptive method. The object of the research is the participation of cooperatives in realizing a people's economy to overcome poverty in Indonesia. In their efforts to realize a people's economy, cooperatives uphold basic values such as family principles, independence, democracy, autonomy, and freedom, all of which can contribute to achieving the goal of a people's economy system for the welfare of all society. In this research, cooperatives play an important role in overcoming poverty in Indonesia. Cooperatives, as an association of poor people, run their business by making cooperatives an institution that creates employment opportunities, emphasizes justice, togetherness, family principles, and equality.

Based on the results of this research, the researcher can conclude that: first, cooperatives are institutions that are suitable for the people's economy system in overcoming poverty. Second, cooperatives play a role in overcoming poverty in Indonesia by actively participating in economic activities for the welfare of society in general and cooperative members in particular. Third, cooperatives play a role as institutions that realize a people's economy by making society the agent of economic activities for their own welfare.

**Keywords: Poverty, Cooperatives, People's Economy.**

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN JUDUL .....</b>	<b>i</b>
<b>LEMBARAN PENERIMAAN JUDUL.....</b>	<b>ii</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN .....</b>	<b>iii</b>
<b>PERNYATAAN ORISINALITAS.....</b>	<b>iv</b>
<b>PERNYATAAN PUBLIKASI SKRIPSI UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS.....</b>	<b>v</b>
<b>KATA PENGANTAR .....</b>	<b>vi</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>ix</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>x</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xi</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
<b>1.1 LATAR BELAKANG .....</b>	<b>1</b>
<b>1.2 RUMUSAN MASALAH .....</b>	<b>6</b>
<b>1.3 TUJUAN PENULISAN .....</b>	<b>6</b>
1.3.1 Tujuan Khusus .....	6
1.3.2 Tujuan Umum .....	6
<b>1.4 METODE PENULISAN .....</b>	<b>7</b>
<b>1.5 SISTEMATIKA PENULISAN .....</b>	<b>7</b>
<b>BAB II KONSEP KOPERASI DAN KEMISKINAN.....</b>	<b>9</b>
<b>2.1 PROFIL KOPERASI.....</b>	<b>9</b>
2.1.1 Pengertian Tentang Koperasi.....	10

2.1.1.1 Pengertian Etimologis .....	10
2.1.1.2 Pengertian Koperasi Menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia.....	10
2.1.2.3 Pengertian Koperasi Menurut Undang-Undang Republik Indonesia....	11
2.1.2 Tujuan Koperasi .....	11
2.1.3 Asas Koperasi.....	12
2.1.4 Nilai-Nilai Dasar Koperasi.....	12
2.1.5 Prinsip-Prinsip Koperasi .....	13
2.1.6 Jenis-Jenis Koperasi .....	14
2.1.6.1 Koperasi Kredit .....	14
2.1.6.2 Koperasi Konsumen .....	14
2.1.6.3 Koperasi Produsen .....	14
2.1.6.4 Koperasi Jasa.....	15
2.1.3 Sejarah Koperasi .....	15
2.1.3.1 Perkembangan Koperasi di Dunia.....	17
2.1.3.2 Perkembangan Koperasi di Indonesia.....	19
2.1.3.2.1 Zaman Belanda.....	19
2.1.3.2.2 Masa Awal Kemerdekaan (1945-1949).....	20
2.1.3.2.3 Pada Tahun 1946.....	21
2.1.3.2.4 Kongres Koperasi I Tahun 1947 .....	21
2.1.2.1.5 Koperasi Periode 1966-Sekarang.....	22
2.1.4 Perbedaan Usaha Koperasi dan Organisasi Lainnya.....	23
2.1.4.1.1 Kepemilikan .....	23
2.1.4.1.2 Pengendalian .....	24
2.1.4.1.2 Pembagian Keuntungan .....	24
<b>2.2 KONSEP KEMISKINAN.....</b>	<b>25</b>

2.2.1	Realita yang Dialami Oleh Masyarakat Miskin .....	26
2.2.1.1	Secara Sosial .....	27
2.2.1.2	Dari Aspek Hak Asasi Manusia .....	27
2.2.1.3	Tidak Adanya Partisipasi .....	28
2.2.1.4	Usaha Pemerintah Yang Tidak Tepat Sasaran Dalam Pengentasan Kemiskinan .....	29
2.2.2	Istilah Kemiskinan .....	30
2.2.2.1	Kemiskinan Struktural .....	30
2.2.2.1	Kemiskinan Absolut.....	30
2.2.2.2	Kemiskinan Relatif.....	31
2.2.2.4	Pentingnya Usaha untuk Penanggulangan Kemiskinan.....	32
2.2.3	Penyebab Kemiskinan di Indonesia .....	33
2.2.3.1	Faktor Pendidikan .....	34
2.2.3.2	Faktor Pengangguran .....	35
2.2.3.3	Faktor Politik.....	36
2.2.4	Kesimpulan .....	37

### **BAB III EKONOMI KERAKYATAN DAN USAHA UNTUK**

	<b>MEWUJUDKAN EKONOMI KERAKYATAN .....</b>	<b>40</b>
<b>3.1</b>	<b>KONSEP EKONOMI KERAKYATAN .....</b>	<b>41</b>
3.1.1	Pengertian Ekonomi Kerakyatan .....	42
3.1.1.1	Pengertian Secara Etimologis .....	42
3.1.2	Nilai-Nilai Ekonomi Kerakyatan .....	43
3.1.3	Tujuan Ekonomi Kerakyatan .....	44
3.1.4	Ekonomi Kerakyatan Sebagai Cita-Cita Ekonomi Indonesia .....	45

<b>3.2 STRATEGI PENGEMBANGAN EKONOMI KERAKYATAN GUNA MENGATASI KEMISKINAN.....</b>	<b>47</b>
3.2.1 Membuat Perubahan Struktural.....	48
3.2.2 Mengedepankan Pasrtisipasi Masyarakat Sendiri.....	49
3.2.3 Pengelolaan Sumber Daya Lokal untuk Kemakmuran Rakyat.....	49
3.2.3.1 Membentuk Komunitas-Lembaga.....	51
3.2.3.2 Pentingnya Pendidikan dalam Mengelola Sumber Daya Lokal.....	52
3.2.3.3 Meningkatkan Posisi Usaha Rakyat.....	53
3.2.3.4 Rasa Percaya Diri yang Tinggi .....	54
<b>3.3 KOPERASI SEBAGAI LEMBAGA YANG MEWUJUDKAN EKONOMI KERAKYATAN DALAM MENGATASI KEMISKINAN .....</b>	<b>55</b>
3.3.1 Menyiapkan Unit Usaha Simpan Pinjam bagi Anggota dan Masyarakat Sekitar untuk Pengembangan Usaha yang Produktif .....	56
3.3.2 Koperasi Membantu Memasarkan Produk yang Dihasilkan oleh Anggota .....	57
3.3.3 Koperasi Berusaha Meningkatkan Kualitas Sumber Daya Manusia .....	58
<b>3.4 KESIMPULAN.....</b>	<b>59</b>
<b>BAB IV PARTISIPASI KOPERASI DALAM MEWUJUDKAN EKONOMI KERAKYATAN GUNA MENGATASI KEMISKINAN DI INDONESIA .....</b>	<b>62</b>
<b>4.1 PENGERTIAN KATA PARTISIPASI SECARA UMUM .....</b>	<b>62</b>
4.1.1 Secara Etimologis.....	63
4.1.2 Pentingnya Partisipasi Masyarakat dalam Pembangunan.....	63
4.1.3 Koperasi sebagai Lembaga Ekonomi Kerakyatan .....	64
4.1.4 Partisipasi Koperasi dalam Mewujudkan Ekonomi Kerakyatan.....	67

4.1.4.1 Memanfaatkan Koperasi di Tingkat Desa.....	68
4.1.4.2 Membangun Pasar Tradisional.....	69
4.1.4.3 Meningkatkan Produksi Rakyat di Daerah Pedesaan dengan Membangun Koperasi Pertanian.....	70
4.1.4.4 Membangun Koperasi yang Inovatif.....	72
<b>4.2 PARTISIPASI KOPERASI DALAM MEMBANTU PENGENTASAN KEMISKINAN DI INDONESIA.....</b>	<b>73</b>
4.2.1 Koperasi sebagai Lembaga Mendidik Anggota .....	74
4.2.1.1 Memberikan Motivasi .....	75
4.2.1.2 Meningkatkan Kemampuan .....	75
4.2.2 Koperasi Sebagai Lembaga untuk Menabung.....	75
4.2.3 Koperasi Menciptakan Lapangan Pekerjaan .....	76
4.2.4 Pembagian Sisa Hasil Usaha Secara Merata.....	77
<b>4.3 KOPERASI LEMBAGA YANG MEWUJUDKAN EKONOMI KERAKYATAN.....</b>	<b>78</b>
4.3.1 Koperasi sebagai Lembaga Otonom .....	78
4.3.2 Koperasi Menekankan Nilai Persamaan .....	79
4.3.3 Koperasi Menghidupkan Nilai Kebersamaan .....	80
4.3.4 Koperasi Lembaga yang Bersifat Demokratis .....	82
4.3.5 Koperasi Menekankan Nilai Keadilan .....	83
<b>4.4 KESIMPULAN.....</b>	<b>84</b>

<b>BAB V PENUTUP</b> .....	87
<b>5.1 KESIMPULAN</b> .....	87
<b>5.2 USUL DAN SARAN</b> .....	91
5.2.1 Lembaga Koperasi .....	91
5.2.2 Masyarakat .....	91
5.2.3 Lembaga Pemerintah.....	92
<b>DAFTAR PUSTAKA</b> .....	<b>93</b>